

I°

Mgr de Laval

(1665-1708)

En 1676, première visite pastorale. — Le 5 août, approbation canonique de la *Congrégation de Notre-Dame* ; — le 30 oct 1678, cession, à perpétuité, faite aux Sulpiciens, de la paroisse N.-D. de Montréal ; — le 28 oct., assemblée générale à Québec, qui se déclare favorable à la traite des boissons. — Troisième voyage en France : une ordonnance royale du 6 oct. 1679 supprime la traite. — Le 12 avril 1680, l'évêque signe, à Paris, la donation de sa fortune au Séminaire de Québec. — En 1681, visite des 25 paroisses et missions du diocèse. . . dans son quatrième voyage (1684), il est résolu de démissionner, faute de santé. — En 1685, l'abbé de St-Vallier devient son grand vicaire et visite le diocèse. — Le 3 juin 1688, retour à Québec sur les instances de M. de Denonville.

2o **Ses dernières années (1688-1708).** — En 1691, il se voit reléguer à Saint-Joachim. — En 1694, le jeune évêque est mandé en France, où le roi le retient : l'ancien évêque le remplace jusqu'en 1697. — De 1700 à sa mort, même ministère à la place de l'évêque absent. — Le 6 mai 1708, il meurt dans sa 86^e année. — En 1878, translation des restes à la chapelle du Séminaire — Le 23 août 1890, la cause de sa béatification est introduite à Rome. — Son domestique, Hubert Houssard, a laissé le récit de ses héroïques vertus.

1o **Jeunesse :** — *Jean-Baptiste de la Croix-Chevrières* naquit à Grenoble (Dauphiné), le 1^{er} nov. 1653, le septième d'une famille de 12 enfants. —

A 19 ans, il est reçu docteur en Sorbonne, entre dans les ordres, devient aumônier ordinaire du roi et est à la Cour un modèle d'édification. —

En 1678, il accompagne le roi en Flandre et s'y dévoue aux blessés et aux mourants. — Il refuse les sièges de Tours et de Marseille.

2o **Vicaire général (1684) :** — quand Mgr de Laval propose à Versailles sa démission, il fait choix de M. de Saint-Vallier comme successeur. —

Muni des pouvoirs de *vicaire gén.*, il aborde à Québec le 30 juillet 1685. —

— La visite du diocèse, qui embrassait l'Acadie, dura 15 mois ; elle lui inspira des changements qui firent des mécontents. — Il rentre en France, le 1^{er} janv. 1687. — En 1688, il fait imprimer : " Lettre à un

à de ses amis " ou " *Etat présent de l'Eglise de la colonie fr. dans la Nouv.-Fr.* "

3o **Evêque de Québec (1688) :** — le 27 juillet 1687, expédition des bulles romaines. — Le 24 janvier 1688, démission de Mgr de Laval ; le lendemain, sacre de M. de Saint-Vallier à l'église de St-Sulpice, à Paris. — Le 1^{er} août, il est rendu à Québec.

4o **Administration (1688-1700) :** — voyage, en juin 1690, à Terre-Neuve, où il établit le P. Denis, Récollet canadien ; — voyage à Port-Royal. — En 1690, il visite son diocèse, quand paraît la flotte de Phipps devant Québec : le nombre des paroisses est porté à 40. — En 1691-92, voyage en France, où il obtient du roi des lettres patentes pour l'Hôpital-Général et pour les Récollets. — Les Frères Charon fondent à Montréal l'Hôpital des hommes. — En 1694, dissension, à Montréal,

II°

Mgr de

Saint-Vallier

(1653-1700)